



G. PARDO Y C. CASTILLO

Rafael Montecinos, ingeniero eléctrico, se hizo conocido por ser uno de los fundadores de la Lista del Pueblo, movimiento que surgió tras el estallido y logró posicionarse a 27 de sus 130 candidatos en la Convención Constitucional.

El movimiento estuvo marcado por un rápido ascenso y también por una serie de hechos que causaron su disgregación, entre ellos la vinculación de Diego Ancalao, su candidato a la presidencia, con el caso Convenios, y el retiro de Rodrigo Rojas Vade de la Convención, luego de que se descubriera que mintió sobre su enfermedad.

Previo a las elecciones presidenciales de 2021, declararon su apoyo a la candidatura de Gabriel Boric, confiando en que cumpliría los compromisos hechos antes de ser electo.

—El Presidente hizo promesas de campaña, como indultar a detenidos luego de delitos ocurridos en el estallido, ¿cómo evalúa lo que hasta el momento ha hecho?

—Fue comprobado que Carabineros actuó como encubiertos y promovió el actuar de otras personas que terminaron siendo detenidas, y muchos muchachos que venían con la rabia de lo vivido durante toda su vida de desigualdad en las poblaciones, terminaron metidos en actos que para muchos son delictuales. Desde mi punto de vista, eran presos políticos y tenían que haber sido liberados. Yo creo que Gabriel Boric indultó porque lo había prometido, no porque él lo sintiera de esa manera.

—¿Esos delitos eran políticos? —Eran realizados en contexto político y, para mí, gran parte de los muchachos son inocentes.

—¿Cree que el Gobierno ha cumplido las promesas de campaña?

—Tanto en los indultos como en la reparación de las víctimas,

Fundador de la Lista del Pueblo, a cinco años del estallido

# Rafael Montecinos: “Gabriel Boric les mintió a cinco millones de personas y es un gobierno acabado”

El ingeniero es crítico respecto de las decisiones que ha tomado el mandatario. Asegura que no ha cumplido con sus promesas y, por el contrario, ha llamado “demócrata” al expresidente Piñera.



en este caso de trauma ocular (...), se (les) prometió acompañamiento psicológico, no se les dio; se les prometió reinserción laboral a los mutilados, no se les dio; se prometió indulto, ¿se indultaron a cuántos? a unas 10 personas. En estos momentos hay muchos chicos que siguen en prisión. Acá hay una cantidad de promesas incumplidas que se anexa con la promesa de terminar con el CAE, con la promesa de la deuda histórica a los profesores. Pero ¿qué hizo, por el contrario, Gabriel Boric? Llamó demócrata a Piñera (...), mantuvo por dos años y medio en el cargo como general de Carabineros a Ricardo Yáñez (...). Para mí, Gabriel Boric les mintió a cinco millones de personas (que votaron por él) y es un gobierno acabado.

—¿Votó por Boric en la elección anterior?

—Como Lista del Pueblo tomamos una decisión, enviamos una carta que le hicimos llegar al Frente Amplio, en donde nosotros llamábamos a votar por Gabriel Boric, pero no nos subíamos a su árbol, y en esa carta decía claramente que si no cumplía con las promesas de campaña, nosotros íbamos a ser sus más ferreos opositores, y así fue.

—¿Votaría de nuevo por él? —No, no se puede confiar nunca más en el mal menor.

## Análisis a cinco años

Montecinos pertenecía al Klan Kiltros. Trabajaron activamente por el plebiscito de octubre de 2020 y cuando se aprobó realizar una nueva Constitución, decidieron formar la Lista del Pueblo.

—Fue uno de los fundadores de la Lista del Pueblo, ¿cuál es su impresión de lo que pasó el 18 de octubre de hace cinco años?

—En las manifestaciones de octubre se llegó a ver desde el niño más humilde del Sename, hasta jóvenes y viejos profesionales, técnicos, Tens, había médicos, ingenieros. Repletaron

“Yo creo que Gabriel Boric indultó porque lo había prometido, no porque él lo sintiera de esa manera. Lo hizo por el compromiso, no porque él lo deseara”.

pacíficamente todas las alamedas del país y empezaron, dentro de esas manifestaciones pacíficas, a ser reprimidos por carabineros. Hay imágenes que lo comprueban, y militares que comenzaron a disparar al cuerpo, lacrimógenas, perdigones a los ojos, momento en el cual empezó, como medida de de-

fensa, a operar la “primera línea” para cuidar las manifestaciones.

—En su visión, ¿la violencia surgió de las manifestaciones?

—La violencia que hubo fue una respuesta ante la represión y la rabia de 30 años de desigualdades (...). Los hechos que ocurrieron en la Alameda, específicamente, en la marcha del millón y en todas las marchas que se sucedieron, fueron en respuesta a la represión de carabineros en manifestaciones totalmente pacíficas.

—Respecto de las masivas quemadas de estaciones del metro, ¿cuál es su respuesta cuando se asegura que la violencia partió ahí?

—Se han realizado muchas investigaciones, se han escrito libros, periodistas han investigado y no se ha podido demostrar que la gente de las manifestaciones fue la que quemó el metro. De hecho, hay imágenes que muestran que Carabineros de Chile, (en) muchos reportajes que mostró La Red, por ejemplo, estaban en los momentos que se iniciaba el fuego dentro de los mismos metros. Entonces, acá nadie puede decir que fueron los manifestantes que quemaron los metros.



**—¿Usted asegura que fueron carabinieri?**

—En Chile asesinaron gente en dictadura, mataron a más de 3.300 chilenos, y uno nunca sabe lo que la clase política quiere en un momento determinado del país, y a mí no me parecería extraño para nada que carabineros sean los responsables de la quema de los metros.

**—Ustedes levantaron una lista que fue muy exitosa en el inicio del proceso constituyente, pero después se fue disgregando y terminó en polémicas, ¿hace una autocrítica?**

—Obviamente, sí se hace una autocrítica, pero va en haber confiado en la gente, porque nosotros en ningún momento teníamos idea, por ejemplo, de qué había detrás de Rodrigo (Rojas) Vade. Es un chico que se conoció en el estallido social, se hizo famoso a nivel nacional en la franja del Apruebo de entrada, en septiembre del 2020, con el Partido Comunista. La Lista del Pueblo empezó a existir la primera semana de noviembre del 2020.

**—¿Por qué cree que el proceso constituyente no tuvo éxito?**

—Los políticos se adueñaron del proceso. Independiente de lo que haya sucedido con la Lista del Pueblo, independiente de lo que haya sucedido con convencionales, no solamente de la Lista del Pueblo, (que) hicieron y dijeron cosas que quizás no eran las deseadas, pero acá tanto la derecha con sus *fake news* como la mala forma de tomar la campaña, del oficialismo, llevaron a que se rechazara el proceso constitucional.

Para hoy, Montecinos asegura que diversas organizaciones políticas y sociales ya se están "autoconvocando" en la Alameda para realizar dos actos principales, uno que busca conmemorar a todas las víctimas del estallido, y el otro, para "seguir levantando las demandas que no han sido resueltas estos últimos cinco años".